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Violento asalto en supermercado Acuenta: 
delincuentes huyen con $14 millones

POLICÍA DE INVESTIGACIONES QUEDÓ A CARGO DE LAS DILIGENCIAS

Sujetos armados y con rostros cubiertos irrumpieron la noche 
del domingo en el establecimiento comercial, ubicado el 
sector de El Mirador en Ovalle, intimidando a una trabajadora 
para sustraer la recaudación del día. El incidente remarca 
la preocupación de la comunidad, que demanda mayores 
medidas de seguridad.

Un violento asalto se registró la 
noche del domingo en el supermer-
cado Acuenta, ubicado en la sector 
de El Mirador en Ovalle. El incidente 
se produjo pasadas las 20 horas, 
cuando sujetos ingresaron al local 
cuando éste se preparaba para cerrar 
las puertas al público.  

Tras ser alertados, en primera ins-
tancia llegaron carabineros al lu-
gar y posteriormente por orden del 
fiscal de turno se instruyó la pre-
sencia de detectives de la Policía 
de Investigaciones (PDI), quienes 
resguardaron el supermercado 

Tras las primeras diligencias, el 
subprefecto Daniel Leal, jefe de la 
Brigada de Investigación Criminal 
Ovalle de la PDI informó que los 
sujetos llegaron al supermercado 
“portando armamento de fuego” y 
“con rostros  cubierto”.  

“Los individuos intimidaron a los 
trabajadores para lograr acceder al 
lugar donde se encontraba la bó-
veda, donde sustrajeron alrededor 
de 14 millones de pesos en dinero 
en efectivo”, detalló el subprefecto.  

Tras cometer el delito los delincuen-
tes se dieron a la fuga en dirección 
desconocida. Cabe destacar que 
tras los hechos, se informó que no 
existieron personas lesionadas. 

“Los detectives realizaron el trabajo 
en el sitio del suceso, en donde se 
levantó importante evidencia, la que 
se encuentra siendo analizada junto 
a nuestra oficina de análisis y perso-
nal del Laboratorio de Criminalística 
regional. Además se trabaja intensa-
mente en la obtención y análisis de 
las imágenes de vigilancia del recinto 
y la de los domicilios aledaños con la 
finalidad de establecer la dinámica real 
de los hechos y la identificación de 
los autores de este delito”, mencionó 
el jefe de la Brigada de Investigación 
Criminal Ovalle. 

NO ES EL PRIMER ROBO
Este asalto aumenta la preocupa-

ción en la comunidad de Ovalle, ante 
lo cual, los vecinos exigen mayores 
medidas de seguridad. Esto, a raíz 
de que ya se han registrado otros 
robos a locales comerciales aledaños 
al supermercado. 

Una vecina del sector, quien prefirió 
resguardar su identidad, indicó que 
“el lugar se ha vuelto muy inseguro 
desde hace un tiempo. No solo ha 
ocurrido el asalto al supermercado, 
sino también a verdulerías que quedan 

al frente en calle Damián Heredia, y 
que son de vecinos de acá. Ellos con 
esfuerzo han levantado sus negocios 
de barrio, y este año se han registrado 
más de tres robos, sin contar los del 
año pasado”. 

En este sentido también agregó 
que esperan recibir mayor apoyo de 

Carabineros y de Seguridad Ciudadana 
municipal. “Las rondas son bien es-
casas, y sobre todo en invierno estos 
hechos aumentan. El año pasado 
varias veces se generaron robos en el 
estacionamiento del supermercado 
en horarios en que transita harta 
gente después de salir del trabajo”, 
concluyó. 

¿BANDAS ORGANIZADAS?
Washington Altamirano, presidente 

de la Cámara de Comercio de Ovalle, 

quien incluso fue víctima hace 
algunos años de un asalto a mano 
armada en su local, admitió que a 
pesar que las policías realizan su 
labor, “la dotación no es inmensa”. 

“Carabineros hace el trabajo lo 
mejor posible y a nosotros nos consta 
que lo hacen, pero es imposible. 
En Ovalle tienen identificados a 
los delincuentes, pero estas otras 
personas en algunos casos vienen 
desde afuera. Los que cometen 
este tipo de asaltos, son bandas 
organizadas”, manifestó. 

OTRO PUNTO DE DELINCUENCIA
En la oportunidad, el presidente de 

la Cámara de Comercio de Ovalle, 
precisó que otro de los problemas 
de la delincuencia en la comuna ha 
sido el comercio ambulante que se 
instala en las calles Benavente y 
Vicuña Mackenna. Recodemos que 
a principios de junio, el municipio 
de Ovalle afirmó que la posibilidad 
de copamiento de los espacios 
públicos, tal como se efectuó en 
La Serena y Coquimbo, era una 
idea presente.

“Actualmente, hay mucho robo 
principalmente en la calle Benavente, 
donde este comercio ‘estacionario’ 
– porque ya no es ambulante – ha 
dejado solo un pasadizo para que 
pase la gente. Hay mucha delin-
cuencia. Carabineros ha trabajado 
en ello. Los detienen, pero quedan 
libres al rato, lo cual preocupa a la 
cámara de comercio y a la población 
en general”, afirmó.

La Policía de 
Investigacio-
nes quedó a 
cargo de las 
diligencias pa-
ra esclarecer 
el asalto. 
CEDIDA

INTIMIDARON A LOS 
TRABAJADORES PARA 
LOGRAR ACCEDER 
AL LUGAR DONDE SE 
ENCONTRABA LA BÓVEDA, 
DONDE SUSTRAJERON 
ALREDEDOR DE $14 
MILLONES EN DINERO EN 
EFECTIVO”
DANIEL LEAL
JEFE DE LA BRIGADA DE INVESTIGACIÓN 
CRIMINAL OVALLE

EL LUGAR SE HA VUELTO 
MUY INSEGURO DESDE 
HACE UN TIEMPO. NO SOLO 
HA OCURRIDO EL ASALTO 
AL SUPERMERCADO, SINO 
TAMBIÉN A VERDULERÍAS”
VECINA DEL SECTOR 

PAULA GARVISO G.
Ovalle
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Gobernadora llega a trabajar pese a sanción 
y eleva recurso de “aclaración” a la Suprema

AFIRMÓ QUE PRESIDIRÁ SESIÓN DE HOY EN EL CONSEJO REGIONAL

La autoridad dio un punto de prensa en el que afirmó que 
existe poca claridad en la forma en que la medida se debe 
llevar a cabo. Dicha situación, al ser la primera persona en 
el cargo en ser sancionada con suspensión, dejó un manto 
de dudas ayer en el gobierno regional, incluso entre los 
consejeros. Frente a ello, una experta explica que ya existen 
las condiciones para que se cumpla la resolución de la 
Contraloría y analizó las opciones del órgano para “obligar” 
a ejecutarla. En tanto, la decisión de la Corte Suprema que 
confirmó el dictamen no puede ser revertida.

Había expectación sobre el desarro-
llo de la jornada de este lunes en el 
gobierno regional de Coquimbo. Esto, 
luego de que el fin de semana se co-
nociera el fallo de la Corte Suprema, 
que confirmó las sanciones impuestas 
por la Contraloría en contra la gober-
nadora, Krist Naranjo, por mal uso de 
vehículo fiscal.

El máximo tribunal, cabe recordar, 
compartió el criterio del organismo en 
la mayoría de los puntos que fueron 
revisados, pero rebajó la medida a 
una suspensión por dos meses, que 
debiese estar ya en ejecución.

La autoridad llegó de todas formas a 
su oficina, en donde estuvo a puertas 
cerradas por un par de horas, para luego 
salir a dar sus primeras declaraciones 
del caso. Su equipo de prensa citó a los 
medios de comunicación a las 12:30 
horas a las dependencias del GORE, 
en donde Naranjo se encontraba en 
compañía de sus jefes de división.

En el punto de prensa, la gobernadora 
partió criticando las acciones que se 
han levantado en su contra, las que, a 
su juicio, responden a la intención de 
“causar daño” a su gestión, por parte 
de los partidos políticos a través de 
los propios consejeros regionales y 
otros actores.

En ese sentido, apuntó nuevamente 
al hecho de que se trata de “la primera 
gobernadora electa en la Región de 
Coquimbo, independiente y mujer”.

También estableció diferencias entre  
las faltas que le fueron encontradas, 
y otros hechos de mayor gravedad, 
como el “Papaya Gate” o el “caso 
convenios” a nivel nacional.

Pese a considerar que existió un 
“intervencionismo político que supera 
cualquier criterio humano”, declaró 
que “asumo la sanción administra-
tiva impuesta y con humildad”. Sin 
embargo, declaró que la resolución 
“no establece las condiciones en que 
se debe aplicar” la sanción, por lo 
que anunció que sus abogados están 
“viendo este tema con los organismos 
correspondientes”.

Consultada por su presencia en el 
edificio del GORE, Naranjo indicó que no 
ha sido notificada del fallo y confirmó 
que seguirá cumpliendo funciones, lo 
que incluye la presidencia de la sesión 
del Consejo Regional fijada para hoy.

Al tiempo que se desarrollaba el 
punto de prensa, se interpuso un 
“recurso de aclaración” presentado 
por su abogado, Isidro Solís, en la 
Corte Suprema.

En el escrito se remarca que la 
Contraloría no tendría facultades para 

Pese a la san-
ción, la gober-
nadora anunció 
que liderará 
el consejo re-
gional que se 
llevará a cabo 
hoy martes. 
CRISTIAN SILVA

imponer sanciones disciplinarias por 
la naturaleza de su cargo de elección 
popular, sino que es competencia 
exclusiva del TRICEL.

INCERTIDUMBRE EN EL CORE
Entre los consejeros regionales el 

hecho dejó dudas, sobre todo, consi-
derando que es la primera autoridad 
en el cargo que recibe una sanción 
de este tipo (ver página 5).

“La Contraloría indica que mientras 
no sean notificados por parte de la 
Corte Suprema, la gobernadora podría 
estar ejerciendo sus labores, pero 
las interpretaciones legales que se 
dan ante esta situación, indican que 
podría incurrir en estar fuera de lo 
que la ley indica”, dijo el consejero 
Cristian Rondanelli, reconociendo 
que “tenemos un sinfín de dudas”, 
por lo que llamó a las instituciones 
a impartir claridad.

En el mismo sentido, su par en el 
CORE, Francisco Martínez habló de 

“una jurisprudencia ambigua”, que 
deja “en el aire” la sentencia. “No 
sabemos si tiene que ser a través 
de la notificación de la Contraloría o 
directamente a ella”. 

“Creemos que se está ‘peloteando’ 
la sentencia y esperar que la justicia 
se pronuncie prontamente”, agregó.

Por su parte, Javier Vega dijo que 
“el fallo está ratificado y esperamos 
que se logre notificar”, haciendo un 
llamado “a quien tenga que asignarse 
la tarea, que lo hagan prontamente”, 
indicado que “no podemos vivir en un 
gobierno regional irregular”.

EN CONDICIONES 
DE CUMPLIR SANCIÓN

Al respecto, la abogada María José 
Lira, experta en derecho administrativo 
y académica de la Universidad Central, 
explicó a El Día que “la sentencia de 
la Suprema se cumple desde que 
se notifica y esa sentencia fue no 
notificada a la gobernadora a través 

de su abogado. A ella directamente 
no, pero sí a su abogado por correo 
electrónico el mismo viernes”.

Desde ese momento, entonces, “la 
sentencia está en condiciones de 
cumplirse”, dijo Lira. Esto, considerando 
que contra las resoluciones de la Corte 
Suprema, “no procede ningún recurso 
que modifique el fondo del asunto”.

En relación al recurso de aclaración 
que presentó el abogado de Naranjo, 
éste “busca que el tribunal explique 
quién es el encargado de ejercitar la 
decisión”, dice la experta, que con-
sidera la acción como “algo mera-
mente dilatorio” y que no suspende 
la aplicación de la sanción, a menos 
que la misma Suprema lo decida una 
vez que lea el recurso.

En ese sentido indicó que sobre la 
materia sancionada, que es el mal uso 
de vehículo fiscal “las competencias 
están entregadas directamente a la 
Contraloría”.

Al parecer de la abogada, no aplicaría 
la figura del desacato, pero “la resolu-
ción está notificada y la gobernadora 
debiese estar cumpliéndola desde el 
mismo sábado”.

“Ante el incumplimiento, que no 
es algo normal o habitual, existen 
procedimientos para obligar a que se 
cumpla lo que ha resuelto un tribunal 
o una autoridad administrativa”, dijo.

No hay que olvidar -agrega- que pese 
a que es confirmada por la Corte, la 
sanción emana de Contraloría, que 
tiene ahora la decisión. En ese sen-
tido, se podría dictar un nuevo acto 
administrativo de esta suspensión 
por dos meses y notificarlo, en cu-
yo efecto, comenzarían a correr los 
plazos para la suplencia, y se evalúa 
el cumplimiento con mayor claridad.

DIEGO GUERRERO
La Serena
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Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

APERTURA BOLETERÍAS:
Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.

Cierre después de la última función.

*
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

CITACIÓN
Por orden de Directorio, se cita a Junta General Ordinaria a los 
accionistas del canal Romeral de Limarí, a realizarse el día 06 
julio 2024, en sede del Club Deportivo Las Vegas de Limarí, a 
partir de las 10:00 horas en primera citación y a las 10:30 horas 
en segunda citación, en caso de no haber sala en la primera. 
TABLA. 
1. Elección de directorio. 
2. Proyectos a presentar a concurso Ley de Riego y nombrar 
representante ante CNR. 
3. Varios.

El Directorio

43 crianceros recibieron ayuda para 
enfrentar la escasez hídrica

ORIGINARIOS DE ALCONES ALTO, ALCONES BAJO Y CALETA RÍO LIMARÍ 

Hasta el momento, este aporte del gobierno regional ha beneficiado a 152 familias de la comuna. CEDIDA

Cada uno de los beneficiarios 
recibió 700 kilos de alimento 
consistente en 28 sacos 
de 25 kilos de pellet, que 
permitirá alimentar por un 
periodo a sus animales. El 
alcalde Jonathan Acuña 
indicó que en la comuna 
serán 650 familias que se 
verán favorecidas con esta 
ayuda del gobierno regional. 

43 crianceros de las localidades 
de Alcones Alto, Alcones Bajo y de 
Caleta Río Limarí recibieron ayuda para 
enfrentar la sequía, que ha afectado 
por más de una década a la comuna 
de Ovalle. Si bien, durante las últimas 
semanas se han registrado precipi-
taciones aún no son suficientes para 
solucionar los problemas, que han 
traído consigo la escasez hídrica. Es 
por esto, que toma gran importancia 

este aporte entregado por el Gobierno 
Regional, gracias a la gestión del 
municipio de Ovalle. 

Esta ayuda consiste en 700 kilos de 

alimento, tipo pellet, que se traduce 
en 28 sacos de 25 kilos por cada 
beneficiario, quienes podrán paliar 
por un tiempo la falta de agua, para 
que su ganado caprino, bovino y ovino 
pueda sobrevivir y seguir desarrollando 
su importante labor en el sector rural. 

El alcalde de Ovalle, Jonathan Acuña 
indicó que esta ayuda “es parte del 
trabajo en conjunto que realizamos 
con el gobierno regional, que permitirá 
que 650 familias crianceras de la 
comuna puedan recibir esta ayuda en 
alimentos, para que sigan realizando 
su labor y puedan enfrentar los graves 
problemas que ha traído esta larga 
sequía que nos ha afectado”.

Uno de los beneficiarios fue Humberto 
Rojas, quien agradeció el aporte, ya que 
“está muy complicada la situación en 
el campo. Ya no sabíamos que darles 
a nuestros animales, por lo que esta 
ayuda para nosotros es una bendición”. 

Por su parte, Abercio Barraza, quien 
también recibió esta ayuda afirmó que 
este alimento “es muy bienvenido. 
Estamos muy agradecidos del gobierno 
porque esto nos permite mantener y 
alimentar a nuestros animales, lo que 
sumado a la lluvia para nosotros es 
muy beneficioso”. En tanto, Lucila 
Carvajal sostuvo que “todo aporte 
que nos llegue en este momento es 
muy bueno, porque si bien ha llovido 
aun existen problemas por la falta 
de agua y eso les afecta a nuestros 
animales, así es que este alimento 
será de gran ayuda para nosotros”. 

Hasta el momento han recibido este 
aporte del gobierno regional 152 fami-
lias de la comuna de Ovalle residentes 
de las localidades de Potrerillos Alto, 
Los Canelos, Chalinga, Quebrada Seca 
de Sotaqui, Huallillinga, el Arrayán de 
Huallillinga, Alcones Alto, Alcones 
Bajo y Caleta Río Limarí.

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle
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Equipos de Combarbalá avanzan a los 
regionales de voleibol tras triunfo contra Ovalle

JUEGOS DEPORTIVOS ESCOLARES 2024

En la comuna de los Valles Generosos, la semana pasada se 
disputó la final provincial de voleibol en categorías Damas y 
Varones. 

Una nueva semana de competen-
cias dejaron los Juegos Deportivos 
Escolares (JDE) en distintas comunas 
de la Región de Coquimbo, evento 
deportivo estudiantil que, a lo largo 
de los años, se ha posicionado como 
una de las actividades escolares 
más importantes a nivel nacional.  

Convocado por los ministerios 
del Deporte y Educación, y organi-
zado por el Instituto Nacional del 
Deporte (IND) y coordinado con los 
establecimientos escolares de cada 
comuna participante, este certamen 
deportivo reunirá a más de 140 mil 
jóvenes de Chile para participar en 
la gran final nacional. 

Al respecto, luego de las etapas 
sectoriales (competencia entre esta-
blecimientos de la misma comuna), 
realizados en mayo pasado, este mes 
se dio el vamos a la competencia 
provincial. 

En ese sentido, en la comuna de 
los Valles Generosos, la semana 
pasada se disputó la final de voleibol 
en categoría Damas y Varones, y 
en la que participaron las comunas 
de Combarbalá, Punitaqui, Ovalle y 
Monte Patria.

Tras la emocionante competencia 
en la que los y las estudiantes dieron 
el “todo por el todo” en cada set, el 
Liceo Bicentenario Samuel Román 
Rojas de Combarbalá se coronó con 
el primer lugar y la escuela América 
se coronaron en ambas categorías. 
“Es primera vez que visito la comuna 
de Monte Patria y en la parte del 
voleibol. Encantado y agradecido por 
el recibimiento, donde esta fue una 
excelente jornada, gracias a todos los 
chicos y chicas que pusieron todo de 
sí mismos”, indicó Federico Tejeda, 
monitor deportivo de la especialidad 
de voleibol femenino. 

Al respecto, Jonathan Pino Naranjo, 
director del IND Coquimbo, quien 
presenció la emocionante final, 
señaló estar “muy contento, pues 
hace muchísimos años que las 15 
comunas de la Región de Coquimbo 
no participaban de manera habitual 
y hoy eso se está logrando. También 
hemos tenido muy buenos partidos y 
agradecemos al municipio de Monte 
Patria por facilitar este hermoso 
espacio deportivo. Para nosotros es 
muy importante el trabajo colabora-
tivo con las entidades municipales y 
también impulsar disciplinas como 
el voleibol que acá se practica y se 
está desarrollando de buena forma”. 

EQUIPO EL OVALLINO
Combarbalá

Los jóvenes dejaron todo su esfuerzo en la cancha para quedarse con el triunfo. CEDIDA

SELECCIONES COMUNALES 

En tanto, las delegaciones de 
voleibol de Monte Patria, repre-
sentados en categoría Varones por 
la escuela El Palqui y en damas 
por la selección de la escuela Flor 
del Valle, finalmente obtuvieron el 
tercer lugar.

Pese al resultado, el equipo de 
la escuela El Palqui liderado por 
el profesor de educación física, 
Cristopher Véliz, destacó la expe-
riencia de participar en el torneo 
escolar. 

“Sirvió de harta experiencia, so-
bre todo, para los niños que son 
2011, quienes ya el otro año van a 
poder competir de nuevo. Esta es 
una muy buena ventana para que 
puedan mostrarse en la realidad 
del juego como es en sí, porque no 
es lo mismo jugar en la escuela de 
manera interna que hacerlo en estas 
instancias. Eso mismo conversaba 

con ellos, que aquí les cuesta un 
poco por la timidez. Pero eso se 
puede trabajar”. 

Cabe recordar que en los Juegos 
Deportivos Escolares, las disciplinas 
deportivas en la que los colegios 
participan son variadas, entre las 
que se encuentran balonmano, vo-
leibol, básquetbol, futsal, atletismo, 
ajedrez, tenis de mesa, natación, 
taekwondo y judo. 

MUNICIPIO DE MONTE PATRIA 
CON EL DEPORTE 

A la realización de los JDE en la 
comuna, gracias a la gestión del 
Instituto Nacional del Deporte en 
coordinación con la dirección del 
Colegio República de Chile, se suman 
otras actividades deportivas que 
son impulsadas desde el mismo 
municipio. 

Talleres de taekwondo, gimnasia 
rítmica y telas acrobáticas, de-

sarrollo de downhill en distintos 
puntos, así como cicletadas por 
rutas ancestrales de los distintos 
ríos que conforman la comuna, 
son algunos panoramas deportivos 
para todas las edades y que se 
desarrollan en el territorio. A eso 
se suma el avance del proyecto del 
centro de musculación municipal, 
un sueño que está en vistas de 
concreta, según el alcalde Cristian 
Herrera Peña. 

“Estamos contentos que se haya 
elegido la comuna de Monte Patria 
y este gimnasio precioso del Colegio 
República de Chile para esta final, 
donde en esta instancia, tuvimos 
dos representantes en la categoría 
varones y damas de la escuela El 
Palqui y Flor del Valle. Felicitamos 
a los ganadores en ambos casos 
de Combarbalá. En nuestra ges-
tión tenemos el deporte como un 
pilar y al tener a nuestros jóvenes 
participando en el provincial nos 
da una tremenda alegría”, destacó

Este año, el Instituto Nacional 
del Deporte invertirá más de 6 mil 
millones de pesos en esta iniciativa,  
que contempla la participación de 
niños, niñas y jóvenes en las dis-
tintas ramas del deporte nacional. 
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Sector silvoagropecuario representó 
el 5,7% del PIB de la región en 2023 

47,3% DE LOS TRABAJADORES AGRÍCOLAS DE LA REGIÓN SON DEL LIMARÍ

Estos fueron algunos de 
los datos entregados a 
las autoridades para la 
generación de estrategias de 
mitigación frente a la crisis 
hídrica en la provincia del 
Limarí.

El Observatorio Laboral de Coquimbo 
(OLR) de la Universidad Católica del 
Norte, dio a conocer los principales da-
tos estadísticos de la actual situación 
laboral del sector silvoagropecuario 
en la provincia del Limarí, respecto 
a la escasez hídrica y su evolución 
histórica. 

La información fue entregada en 
un encuentro de trabajo donde par-
ticiparon, la seremi de Gobierno de la 
Región de Coquimbo, Paulina Mora 
Lara, el seremi del Trabajo y Previsión 
Social, Francisco Brizuela Tapia y el 
seremi de Desarrollo Social y Familia,  
Eduardo Alcayaga Cortés.

“Crisis Hídrica y Caracterización 
Laboral de la Provincia del Limarí” 
fue el reporte completo puesto a 
disposición de las autoridades, el 
cual forma parte del producto de 
Pertinencia Regional comprometido 
por el Observatorio Laboral, estudio 
que abordará las transiciones socio 
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La actividad agrícola continúa siendo un rubro relevante para la economía regional, especialmente, en la provincia del Limarí. EL OVALLINO

ecológicas y sus implicancias, tales 
como la reconversión laboral que 
podría tener el sector agrícola hacia 
otros sectores de la economía, datos 
que adquieren relevancia teniendo en 
cuenta los actuales desafíos en ma-
teria de escasez hídrica. Así lo afirma 
la seremi de Gobierno, Paulina Mora.

“Llevamos mucho tiempo priorizando 
y ocupándonos de lo que se refiere a 
crisis hídrica y sus diversos impactos. 
Uno de esos impactos sin duda está 
directamente en el mercado laboral 
de la región, específicamente en la 

provincia del Limarí. Por lo tanto, el 
contar con estos datos para poder 
mirar completamente la magnitud de 
la situación en la que hoy en día nos 
encontramos creo que son sumamente 
relevantes, sobre todo, porque viene 
de instituciones que tienen vasta 
experiencia precisamente en abor-
dar las fluctuaciones y los cambios 
que pueden existir en los mercados 
laborales”, señaló la vocera regional. 

ARTICULACIÓN ENTRE ACTORES
Trabajar de manera articulada es de 

vital importancia para generar una 
estrategia de alto impacto frente a 
la escasez hídrica, tal como lo ex-
plica el seremi de Desarrollo Social, 
Eduardo Alcayaga, quien señala que 
“debe existir una integración de los 
sectores del gobierno y también es-
cuchar la experiencia en la academia, 
que sistematiza todos los datos en 
información y la proyecta de acuerdo 
con la necesidad que se transmite 
desde la mirada del interceptor. 
Evidentemente es un ejercicio que 
se exige, que es necesario para ir 
construyendo las alternativas de 

“PARA NOSOTROS 
ES FUNDAMENTAL 
CONTAR CON DATOS 
ESTADÍSTICOS COMO LOS 
PROPORCIONADOS POR EL 
OBSERVATORIO LABORAL 
Y DE FORMA ESPECÍFICA 
DEL COMPORTAMIENTO DEL 
EMPLEO EN LA PROVINCIAS 
DE LIMARÍ, DONDE HEMOS 
PUESTO EL FOCO DE 
NUESTRA ATENCIÓN”
FRANCISCO BRIZUELA TAPIA
SEREMI DEL TRABAJO Y PREVISIÓN SOCIAL

“LLEVAMOS MUCHO 
TIEMPO PRIORIZANDO Y 
OCUPÁNDONOS DE LO 
QUE SE REFIERE A CRISIS 
HÍDRICA Y SUS DIVERSOS 
IMPACTOS. UNO DE ESOS 
IMPACTOS SIN DUDA ESTÁ 
DIRECTAMENTE EN EL 
MERCADO LABORAL DE LA 
REGIÓN, ESPECÍFICAMENTE 
EN LA PROVINCIA DEL 
LIMARÍ”

PAULINA MORA LARA
SEREMI DE GOBIERNO
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los escenarios futuros que vamos 
a tener que ir abordando”, afirmó.

Asimismo, el seremi del Trabajo, 
Francisco Brizuela manifestó que 
“para nosotros es fundamental con-
tar con datos estadísticos como los 
proporcionados por el Observatorio 
Laboral y de forma específica del 
comportamiento del empleo en la 
provincias de Limarí, donde hemos 
puesto el foco de nuestra atención 
para ir evidenciando el impacto de 
la escasez hídrica en el territorio, la 
afectación a la producción agrícola 
y en consecuencia una menor can-
tidad de personas ocupadas en el 
sector. En este sentido valoramos 
las proyecciones realizadas las que 
sin dudas nos servirán para direc-
cionar las diferentes herramientas 
de ayuda que puede implementar el 
gobierno, y la toma de decisiones con 
fundamento para enfrentar uno de 

los principales desafíos que tenemos 
como región”.

TOMA DE DECISIONES 
BASADA EN DATOS

Entre los principales datos expues-
tos en la jornada, el Observatorio 
Laboral OLR evidenció que las y los 
trabajadores del sector agrícola del 
Limarí representan un 47,3% de los 
trabajadores del sector agrícola de 
la Región de Coquimbo, con 15.718 
trabajadores, de los cuales, 11.664 
son hombres y 4.053 son mujeres, 
manteniéndose una brecha que refleja 
las posibles barreras estructurales 
y roles de género tradicionales que 
limitan el acceso de las mujeres a 
este sector laboral.

Además, durante el año 2023, el 
rubro silvoagropecuario representó 
el 5,7% del PIB de la región, siendo 

una de las actividades económicas 
más relevantes de la zona. 

OBSERVATORIO 
LABORAL DE COQUIMBO

Producir información sobre el 
mercado laboral regional es uno 
de los objetivos del OLR, y a su 
vez que los datos producidos sean 
considerados por tomadores de 
decisiones es de gran valor para el 

trabajo que desarrolla el proyecto. 
De esta manera lo manifiesta la 
directora del OLR, Karen Vargas 
Santander, quien señala que “este 
es un hito muy importante porque 
a través de los años nos hemos 
dado cuenta que muchos de los 
datos efectivamente si se toman en 
cuenta, pero son un complemento 
adicional a toda la información que 
ya se recoge. Con respecto a este 
estudio en particular vemos que 
todo lo que se vaya a generar va a 
ser tomado en cuenta para futuras 
decisiones”.

El Observatorio Laboral de Coquimbo 
es una iniciativa ejecutada por la 
Escuela de Ciencias Empresariales 
de la Universidad Católica del Norte, 
sede Coquimbo, y financiada por 
la Subsecretaría del Trabajo, en el 
marco de la Estrategia Nacional de 
Prospección Laboral.

47,3%
De los trabajadores agrícolas de la re-
gión, son trabajadores de la provincia 
del Limarí. 
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Una exhibición de modelos a escala de diferentes vehículos fueron algunos de los atractivos que pudieron conocer y disfrutar los padres que llegaron a la expo. 

Expo Mundo Papá 2024: 
Monte Patria celebró en 
grande el Día del Padre

LLEGARON CERCA DE 300 PERSONAS

Más de 10 propuestas para los distintos intereses y edades, 
formaron parte del panorama para celebrar dicha jornada en la 
comuna de los Valles Generosos.

Decenas de padres participaron en 
la Expo Mundo Papá 2024, renovada 
propuesta orientada a la celebración 
del Día del Padre que tuvo lugar 
este viernes 21 en el centro cultural 
Huayquilonko, en donde las familias 
disfrutaron de una jornada integral, 
como barbería, toro mecánico, expo-
sición de autos clásicos, fisioterapia, 
zona gamer, campeonato de dominó 
e incluso el propio partido de la se-
lección chilena.

Al lugar llegaron cerca de 300 per-
sonas, quienes, durante toda la tarde, 
visitaron cada una de las distintas 
alternativas existentes, dedicadas a 
todos los intereses, resaltando que si 
bien, la actividad fue planeada para 
celebrar a los padres, la invitación 
estaba hecha para toda la familia.

La Expo Mundo Papá 2024 también 
fue una oportunidad para que la gas-
tronomía local encontrara un espacio, 
pues se expusieron emprendimientos 
de cerveza, vino y pisco propio de la 
zona. E incluso hubo stands donde 
los emprendedores y emprendedoras 
pudieron ofrecer alimentos. 

EQUIPO EL OVALLINO
Monte Patria

CEDIDA

Enrique Marín Muñoz, asistente del 
evento, dio a conocer sus impresiones 
tras visitar el lugar.

“Con la pareja que tengo jugamos 
muy bien dominó. Nos entendemos 
bien, comimos choripán y hemos 
disfrutado harto”, afirmó. 

Este clásico juego atrajo no solo a 
personas mayores, sino que, hasta 
los más jóvenes, se unieron en torno 
a las piezas de dominó y, además,  
viajaron en el tiempo con la exhibición 
de autos clásicos.

La expo también pudo acercar 
servicios a la comunidad a la que 
no siempre tienen acceso, como el 
servicio de barbería, pudiendo reto-
carse el bello facial o realizarse un 
corte de cabello. Así también, hubo 
atención de un fisioterapeuta quien 
además de hacer masajes, pudo 

tratar casos de ciática, problemas 
de cadera, extremidades y atender 
alguna complicación respiratoria.

Desde el municipio local, la actividad 
fue coordinada desde hace tiempo, 
recogiendo las necesidades de la 
comunidad, para que esta celebración 
tenga un impacto positivo y útil entre 
los vecinos y vecinas del territorio 
mientras festejan el Día del Padre.

Al respecto, el alcalde de Monte 
Patria, Cristian Herrera Peña, des-
tacó la variedad de alternativas que 
se presentaron, las cuales estaban 
dirigidas a distintas edades. 

“No podíamos despedir junio sin 
celebrar a los padres. Por eso pla-
neamos una jornada para toda la 
familia, y así fue, no solo lo pasa-
ron bien los papás, sino que todo 
el núcleo familiar se pudo divertir. 

Disfrutamos del partido, dimos a 
conocer emprendimientos y los más 
valientes se atrevieron con el toro 
mecánico. Sin duda una tarde po-
sitiva con recreación en espacios 
para nuestra comunidad”, indicó. 

“NO PODÍAMOS DESPEDIR 
JUNIO SIN CELEBRAR A 
LOS PADRES. POR ESO 
PLANEAMOS UNA JORNADA 
PARA TODA LA FAMILIA, 
Y ASÍ FUE. NO SOLO 
LO PASARON BIEN LOS 
PAPÁS, SINO QUE TODO EL 
NÚCLEO FAMILIAR SE PUDO 
DIVERTIR”
CRISTIAN HERRERA PEÑA
ALCALDE DE MONTE PATRIA
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